CURRICULUM VITAE MARINA ALICIA SAN MARTÍN REBOLLOSO

FORMACIÓN ACADÉMICA	
1996-2000	Licenciada en Derecho titulada con mención honorífica (2002). Facultad de Derecho, Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Tesis "Propuestas de reglamentación al artículo 6º de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos en materia de derecho a la información". Cédula Profesional: 3920483.
Febrero-Octubre, 2001	Diplomado Universitario en Derecho de las Telecomunicaciones. Universidad Iberoamericana, Campus Santa Fe, Ciudad de México. Duración 140 horas (febrero a octubre, 2001).
Octubre, 2006 – Septiembre, 2007	Máster en Cooperación Internacional y Gestión de Proyectos. Instituto Universitario de Investigación Ortega y Gasset, Madrid, España (Posgrado).
Octubre, 2007 – Septiembre, 2008	Máster Universitario en América Latina Contemporánea y sus relaciones con la Unión Europea: una cooperación estratégica. Universidad de Alcalá, Alcalá de Henares, España (Posgrado).
Marzo – Septiembre, 2012	Diplomado "La práctica forense del nuevo juicio de amparo y la protección efectiva de los derechos humanos". División de Educación Continua, Facultad de Derecho, UNAM. Duración 120 horas (3 de marzo al 29 de septiembre, 2012).

TRAYECTORIA PROFESIONAL	
Diciembre, 2018 - A la fecha	Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública, Protección de Datos Personales y Rendición de Cuentas de la Ciudad de México (INFO-CDMX). Comisionada Ciudadana, designada por el Congreso mediante convocatoria pública, considerada entre los perfiles mejor evaluados por las organizaciones de la sociedad civil. Funciones: Como una de las integrantes titulares del órgano colegiado tiene la responsabilidad de resolver los medios de impugnación de acceso a la información y de protección de datos personales que presenten los particulares; así como, de garantizar y promover estos derechos mediante políticas, programas y acciones dirigidas a ciudadanos y sujetos obligados.



Asimismo, le corresponde aprobar normativa y mecanismos de coordinación con sujetos obligados, con otros órganos garantes estatales, con instituciones públicas de distintos ámbitos de gobierno, con organismos nacionales e internacionales del sector público, privado o social; así como, de adoptar determinaciones presupuestarias y funcionales. También interviene, de ser el caso, en los sistemas nacionales y de la Ciudad de México, de anticorrupción, archivos y de transparencia, siendo en este último integrante activa de la Comisión de Capacitación, Educación y Cultura. Como encargada de coordinar el área de capacitación al interior del Instituto, destaca el impulso de actividades de formación continua, sensibilización y especialización de personas servidoras públicas y de distintos grupos de interés, orientadas al conocimiento de los derechos, tales como: el rediseño de los contenidos de los cursos con enfoque aplicado y práctico; la propuesta de Reconocimiento de Comité y Unidad de Transparencia 100% Capacitados; la preparación de nuevos instructores; la elaboración de manuales para los cursos que se imparten, y la implementación de una nueva plataforma de aula de aprendizaje virtual, lo que ha incrementado las participaciones en sus modalidades presencial y a distancia.

Octubre – Diciembre, 2018

Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI).

Secretaria de Acuerdos y Ponencia de Datos Personales, Oficina de Comisionada (o).

Funciones: Coordinación general de las actividades y procedimientos para la tramitación de medios de impugnación de protección de datos personales aplicables a los sectores público y privado; dirección de los expedientes turnados; estudio y revisión de los proyectos de resolución; análisis de instrumentos normativos, propuestas, proyectos, documentos de trabajo y criterios de interpretación; participación en Comités y Comisiones institucionales; atención y seguimiento de acuerdos del Pleno y de otros asuntos.

Febrero, 2017 – Septiembre, 2018

Auditoría Superior de la Federación (ASF).

Directora de Colaboración Institucional y Vinculación con el Sistema Nacional de Transparencia en la Unidad de Homologación Legislativa, Planeación, Transparencia y Sistemas.

Funciones: Coordinación de las actividades y proyectos relacionados con las funciones de la ASF como integrante del Sistema Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (SNT) y de las Comisiones de las que fuera parte; participación en las sesiones; revisión de propuestas de lineamientos, políticas e instrumentos; atención y seguimiento de los programas nacionales PROTAI y PRONADATOS y de los acuerdos adoptados; colaboración y comunicación con el Sistema Nacional de Fiscalización, a través de sus



Grupos de Trabajo como el de transparencia y, con el Sistema Nacional Anticorrupción, para acciones vinculadas entre ellos. Promoción de acuerdos de colaboración en transparencia, acceso a la información, protección de datos, rendición de cuentas, gobierno abierto y archivos. Fungir como suplente del presidente del Comité de Transparencia y enlace de atención de solicitudes. Dirigir acciones de capacitación con el INAI y con el Instituto de Capacitación y Desarrollo en Fiscalización Superior (ICADEFIS), destacando la obtención y refrendo de los Reconocimientos de Comité de Transparencia y de Institución 100% Capacitados que el INAI otorga.

Octubre - Diciembre, 2016

Integralia Consultores S.C. // Consultora y capacitadora.

Funciones: Actividades de consultoría; elaboración y revisión de proyectos normativos relacionados con rendición de cuentas y reforma anticorrupción para la homologación legislativa en las entidades federativas; coordinación y participación en acciones de capacitación; contenido y diseño de presentaciones; análisis sobre diversos temas relacionados. Destaca: i) la participación en la elaboración de la propuesta de Lineamientos generales para la regulación de los procesos de entrega-recepción y de rendición de cuentas de la Administración Pública Federal, que sirvió de base para el ordenamiento publicado el 24 de julio de 2017, y ii) la coordinación de los primeros trabajos e integración de la propuesta de contenidos del Seminario en Transparencia y Combate a la Corrupción en los sectores público y privado organizado con el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM), Campus Santa Fe.

Enero, 2015 - Octubre, 2016

Secretaría de Gobernación // Coordinadora de Asesores del Subsecretario de Normatividad de Medios.

Funciones: Asesoría en diversos temas de competencia de la Subsecretaría, facilitando elementos e insumos para la toma de decisiones; seguimiento noticioso en medios de comunicación; y coordinación de las actividades de integración de la información para los informes de Gobierno, de Ejecución del Plan Nacional de Desarrollo y de Labores de la Secretaría. Participación en las sesiones de trabajo de instancias presididas por el Subsecretario como la Junta de Gobierno de Talleres Gráficos de México y la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas (CCPRI), fungiendo en esta última como presidenta suplente. Ser enlace de la política de estrategia digital y del portal de datos abiertos. Destaca la promoción de acciones en el marco de la campaña por la igualdad de género He for She de ONU Mujeres, a través de la organización del Seminario "El uso del lenguaje no discriminatorio y tratamiento de hechos de violencia en medios impresos".



Mayo, 2014 – Enero, 2015

Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI, antes IFAI).

Secretaria de Acuerdos y Ponencia de Acceso a la Información (junio, 2014-enero, 2015) y Directora de Análisis y Proyectos de Acceso a la Información (mayo-junio, 2014), Oficina de Comisionada (o).

Funciones: Coordinación general de las actividades y procedimientos para la tramitación de los medios de impugnación de acceso a la información pública; dirección de los expedientes turnados; estudio y revisión de los proyectos de resolución; análisis de instrumentos normativos, propuestas, proyectos, documentos de trabajo y criterios de interpretación; participación en Comités y Comisiones institucionales; atención y seguimiento de acuerdos del Pleno y de otros asuntos de su competencia.

Febrero, 2010 – Mayo, 2014

Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos (IFAI, actualmente INAI) // Directora de Análisis y Proyectos de Acceso a la Información, Oficina de Comisionada (o).

Funciones: Coordinación general de las actividades, y procedimientos para la tramitación de los medios de impugnación de acceso a la información pública y de protección de datos personales del sector público; dirección de los expedientes turnados; estudio y revisión de los proyectos de resolución; análisis de instrumentos normativos, propuestas, proyectos, documentos de trabajo y criterios de interpretación; participación en Comités y Comisiones institucionales; atención y seguimiento de acuerdos del Pleno y de otros asuntos de su competencia; colaboración en presentaciones y ponencias; preparación de reuniones; y apoyo en la agenda institucional.

Julio, 2009 – Enero, 2010

Instituto Federal de Acceso a la Información Pública (IFAI). Subdirectora de Análisis "B", Oficina de Comisionada (o).

Funciones: Sustanciación de los asuntos turnados de acceso a la información y de protección de datos personales del sector público; desahogo de diligencias y audiencias; elaboración y revisión de proyectos de resolución; control, gestión y seguimiento de casos.

Noviembre, 2008 – Junio, 2009

Instituto Federal de Acceso a la Información Pública (IFAI). Subdirectora de Enlace con la Sociedad Organizada "A" en la Dirección de Promoción y Vinculación con la Sociedad Organizada (*ingreso por* concurso de selección).

Funciones: Implementación de programas y proyectos de promoción, vinculación y difusión del derecho de acceso a la información con la sociedad organizada y con instituciones académicas; propuestas de convenios de colaboración; coordinación e impartición de talleres de capacitación dirigidos a la ciudadanía; organización de eventos y actividades para la socialización y sensibilización de su ejercicio.



Septiembre, 2007 – Mayo, 2008

Oficina de Cooperación Universitaria, OCU S.A., Madrid, España. Responsable de actividades de cooperación al desarrollo en el Área de Servicio de Estudios, Planificación y Calidad.

Funciones: Identificación de proyectos de cooperación al desarrollo enfocados a empresas y universidades, para posibles esquemas colaborativos con instituciones educativas de países latinoamericanos; labores de información, análisis e investigación; elaboración de estudios e informes ejecutivos sobre temas universitarios, empresariales y de tecnologías de la información y comunicación (TIC); actividades sobre normatividad societaria y de calidad.

Abril - Junio, 2007

Globalitaria, Madrid, España (organización no gubernamental española impulsora de iniciativas para la construcción de la paz y la prevención de conflictos).

Encargada de actividades de cooperación al desarrollo.

Funciones: Labores de información e investigación en temas de cooperación al desarrollo; preparación de contenido para su difusión en el portal de Internet.

Junio, 2005 – Marzo, 2006

Gobierno del Estado de Oaxaca.

Secretaria Técnica del Secretario Ejecutivo de la Comisión Organizadora de los Festejos del Bicentenario del Natalicio de Don Benito Juárez García del Gobierno del Estado de Oaxaca (Asesor en la Coordinación General de Asesores del Poder Ejecutivo).

Funciones: Gestión y seguimiento de proyectos para los festejos del bicentenario del natalicio de Don Benito Juárez García; relaciones de colaboración con organizaciones civiles, instancias gubernamentales y académicas, estatales, nacionales e internacionales en el marco de las celebraciones; organización y coordinación de eventos relacionados con dicha conmemoración (foros, mesas de discusión, publicaciones, seminarios, conferencias).

Octubre, 2004 – Mayo, 2005

Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). Jefe de Departamento en la Coordinación de Relaciones con Organismos Electorales.

Funciones: Gestión y seguimiento de proyectos en materia electoral entre las áreas encargadas de realizar eventos, actividades académicas y publicaciones; apoyo en acciones de promoción y consolidación de relaciones con instancias y autoridades electorales, nacionales y del extranjero, como el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID), el Instituto Internacional para la Democracia y Asistencia Electoral (IDEA Internacional), la Fundación Internacional para Sistemas Electorales (IFES), entre otros actores.



Enero – Septiembre, 2004

Universidad Nacional Autónoma de México. Secretaria Técnica en la Oficina del Abogado General.

Funciones: Control, gestión y seguimiento de asuntos jurídicos relacionados con las funciones del Abogado General, y sobre la interpretación y aplicación de la legislación universitaria; preparación de acuerdos del titular con el Rector; elaboración y revisión de instrumentos normativos como el proyecto de Reglamento de Transparencia para la UNAM.

Febrero – Diciembre, 2003

Cámara Nacional de la Industria de Radio y Televisión. Abogada en la Dirección Jurídica.

Funciones: Asesoría legal a las consultas de los radiodifusores; análisis de documentos regulatorios de radio y televisión; atención y seguimiento a procesos jurídicos en la materia; actividades relacionadas con aspectos societarios y de autorregulación.

PUBLICACIONES

- Articulista de opinión con la columna Brújula de Ideas en el medio digital "El Semanario Sin Límites" (a partir del 15 de septiembre de 2020).
- Articulista de opinión en "La Silla Rota" (marzo de 2020 a la fecha).
- Columnista de opinión en el periódico "24 Horas" (junio de 2019 a septiembre de 2020).
- "El derecho a saber información ambiental en México", Revista de Estudios en Derecho a la Información, número 9, Instituto de investigaciones Jurídicas y Facultad de Ciencias Políticas de la UNAM, INAI y CIDE, enero-junio, 2020.
- Comentarista de voces en coautoría en el Diccionario de Protección de Datos Personales.
 Conceptos fundamentales, coordinado por la Dra. Isabel Davara F. de Marcos, INAI, México, noviembre de 2019.
- "Los archivos, una llave maestra para nuestro derecho a saber", *Revista Zócalo*, México, junio de 2019.
- Comentarista de preceptos normativos en coautoría en la Ley de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Rendición de Cuentas de la Ciudad de México, comentada, 2ª ed., Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública, Protección de Datos Personales y Rendición de Cuentas de la Ciudad de México (INFO-CDMX), México, 2018.
- "El ejercicio del derecho de acceso a la información en casos frontera en México", *Memoria de las Jornadas Internacionales de Acceso a la Información y Archivo*, edición digital, INAI, México, 2016.



PARTICIPACIÓN EN ÓRGANOS ACADÉMICOS Y ACTIVIDADES RELACIONADAS

- Miembro del Consejo Técnico de la Especialidad en Transparencia, Rendición de Cuentas y Combate a la Corrupción, agosto de 2019 a julio de 2021, Departamento de Derecho de la Universidad Iberoamericana.
- Miembro del Jurado calificador del 7° Concurso Nacional de Ensayo en materia de Justicia Electoral, Justicia Abierta, Transparencia, Acceso a la Información, Datos Personales y Archivos 2020, Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) y UNAM, 5 de agosto de 2020.

DOCENCIA

- Instituto Ortega-Vasconcelos de México. Profesora del Taller en línea "Transparencia, derecho de acceso a la información y rendición de cuentas", agosto-septiembre, 2020.
- Universidad Latino, Mérida, Yucatán. Profesora en la Maestría en Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales, impartiendo la materia "Protección y garantía del derecho de acceso a la información", a personal del Instituto de Acceso a la Información y Protección de Datos Personales de Quintana Roo, 22 y 23 de mayo, y 5 y 6 de junio de 2020.
- Facultad de Derecho Mexicali de la Universidad Autónoma de Baja California. Profesora en el Diplomado "Protección de datos personales", impartiendo el Módulo VIII "De las disposiciones comunes a los recursos de revisión y atracción", 22 y 23 de noviembre de 2019.
- Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública, Protección de Datos Personales y Rendición de Cuentas de la Ciudad de México y Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), Unidad Xochimilco. Profesora en la 18ª Edición del Diplomado presencial "Transparencia, Acceso a la Información Pública, Rendición de Cuentas, Gobierno Abierto y Protección de Datos Personales en la Ciudad de México", impartiendo el Módulo IV: "Ley de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Rendición de Cuentas de la Ciudad de México: análisis de contenidos básicos y perspectivas", 04 de octubre de 2019.
- Instituto Estatal de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales de Yucatán. Profesora en el *Diplomado en Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales*, en el Módulo I: "Marco histórico y evolución conceptual del derecho de acceso a la información", 21 y 22 de julio de 2019.
- Instituto Ortega-Vasconcelos de México. Profesora en la *Maestría en Gobierno y Políticas Públicas*, impartiendo la materia "Transparencia y Rendición de Cuentas", Ciudad de México, noviembre-diciembre, 2017.



- Escuela de Gobierno y Transformación Pública, Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM), Campus Santa Fe. Profesora en el Seminario en Transparencia y Combate a la Corrupción en los sectores público y privado, en el Módulo 2: "Marco legal para prevenir y combatir la corrupción" con el tema "Construcción normativa para prevenir y combatir la corrupción en México", Ciudad de México, 26 de mayo, 2017.
- Centro Mexicano de Investigación Especializada A.C. y el Instituto Ortega Vasconcelos de México. Profesora en el *Diplomado en Finanzas Públicas*, impartiendo el Módulo "Sistema de Transparencia y Rendición de Cuentas", Ciudad de México, 4, 10, 11, 17 y 18 de noviembre, 2016.
- Universidad Latino, Mérida, Yucatán. Profesora en la *Maestría en Acceso a la Información Pública* y *Protección de Datos Personales*, impartiendo la asignatura de "Protección y garantía del derecho de acceso a la información", Mérida, septiembre-octubre, 2016.
- División de Estudios de Posgrado de Derecho, Centro de Investigaciones Jurídico-Políticas (CIJUREP) de la Universidad Autónoma de Tlaxcala (UAT). Profesora en la Maestría en Fiscalización, Transparencia y Rendición de Cuentas, impartiendo el módulo de "Transparencia, Acceso a la Información Pública y Gobierno Abierto", Tlaxcala, marzo-junio, 2015.
- Instituto Estatal de Acceso a la Información Pública de Oaxaca. Instructora en el *Diplomado* "Derecho a la Información Pública, Transparencia y Rendición de Cuentas", 29 de enero al 25 de abril, 2009.
- Facultad de Derecho, UNAM. Profesora de licenciatura de la asignatura "Derecho de Acceso a la Información" (2004).

PONENCIAS Y CAPACITACIONES IMPARTIDAS

- Ponente en el panel "Acceso a la información pública como elemento esencial de una democracia robusta", en el marco de la presentación en línea del Informe Anual Consolidado de Evaluación y Gestión 2019-2020 del Órgano Garante del Derecho de Acceso a la Información de la Ciudad de Buenos Aires, 10 de septiembre de 2020.
- Ponente en el "Segundo Coloquio por una Reconstrucción Abierta en la CDMX (internacional)",
 Mesa "Apertura y Anticorrupción en COVID19", realizado a distancia, Instituto de Transparencia,
 Acceso a la Información Pública, Protección de Datos Personales y Rendición de Cuentas de la
 Ciudad de México (INFO-CDMX), 7 de septiembre de 2020.
- Ponente en la 2a edición del **Seminario** "Justicia Inclusiva" en línea, con el tema: "Personas con discapacidad", Escuela Judicial Electoral del TEPJF, 12 de agosto de 2020.



- Ponente en el Curso anual de apoyo académico al Programa de Posgrado en Derecho de la UNAM y a los estudios profesionales en Derecho, Ciencias Políticas y Sociales aplicado a México de febrero a diciembre de 2020, Mesa Redonda virtual "La función de la división de poderes y los órganos constitucionales autónomos en el presidencialismo carismático en México", Coordinación del Programa de Posgrado en Derecho de la UNAM, Colegio de Profesores-Investigadores con Actividades Académicas Formales en Universidades Extranjeras de Excelencia A. C. (COPUEX), INE y el INAI, 10 de julio de 2020.
- Conferencista en el ciclo virtual "Conferencias E-lectorales", con el tema "Justicia digital: retos de apertura e inclusión", Escuela Judicial Electoral del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, 25 de junio de 2020.
- Ponente en el Conversatorio virtual "Los medios digitales con perspectiva de derechos humanos:
 La visión de las Instituciones operadoras", Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) y
 Consejo Regional del Área Metropolitana de la Asociación Nacional de Universidades e
 Instituciones de Educación Superior (CRAM-ANUIES), 23 de junio de 2020.
- Instructora del *Curso virtual de "Datos Personales"* dirigido a personas servidoras públicas de la Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacional Anticorrupción (SESNA), 17 de junio de 2020.
- Ponente en el Conversatorio virtual "Prospectiva de los sistemas anticorrupción en la era digital", con el tema "Seguridad e integridad de la información en las plataformas digitales", Tribunal de Justicia Administrativa de la Ciudad de México, 4 de junio de 2020.
- Ponente en la Jornada "Mujeres, Mercado de Trabajo y Derechos", con la exposición "Acceso digital de las mujeres: cerrando la brecha", Secretaría de Trabajo y Fomento al Empleo y Procuraduría de la Defensa del Trabajo de la Ciudad de México, Ciudad de México, 12 de marzo de 2020.
- Ponente en la Mesa "La transparencia y el acceso a la información pública: retos y perspectivas en la actualidad", Universidad Anáhuac México, Campus Sur, Ciudad de México, 20 de enero de 2020.
- Ponente en el Conversatorio "El impulso de las mujeres para obtener un mejor trabajo", en el Panel "La mujer y el entorno laboral", Secretaría del Trabajo y Fomento al Empleo y Procuraduría de la Defensa del Trabajo de la Ciudad de México, Ciudad de México, 27 de noviembre de 2019.
- Ponente en el Conversatorio "Protección de datos con visión de género" en el marco de la Jornada por la Transparencia de la Alcaldía Milpa Alta, INFO-CDMX, Ciudad de México, 23 de octubre de 2019.
- Ponente en el "Encuentro por la Transparencia INFOCDMX-UAM, Unidad Cuajimalpa", en la Mesa "Transparencia y archivos", INFO-CDMX y UAM, Unidad Cuajimalpa, Ciudad de México, 22 de octubre de 2019.



- Ponente en el Foro "Avances y retos del INAI en materia de transparencia y acceso a la información a 5 años de la reforma constitucional", en el Panel: "Medidas de apremio y rendición de cuentas", INAI e Instituto de Investigaciones Jurídicas de la Universidad Autónoma de México (IIJ-UNAM), Ciudad de México, 16 de octubre de 2019.
- Instructora del Curso "Fundamentos del derecho de acceso a la información pública, protección de datos personales de la Ciudad de México" y del "Taller de clasificación de información y elaboración de versiones públicas", Consejería Jurídica y de Servicios Legales de la Ciudad de México, Ciudad de México, 08 de octubre de 2019.
- Ponente en el evento "A 15 años del derecho de acceso a la información en Yucatán", en el Panel
 "La transparencia, una herramienta para el combate a la corrupción", Instituto Estatal de
 Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales de Yucatán,
 Mérida, Yucatán, 11 de septiembre de 2019.
- Ponente en el Primer Ciclo de Charlas Cortas, Innovación en Administración Pública, en el Panel "Transparencia, acceso a la información y participación ciudadana", organizado por la Secretaría de la Contraloría General del Gobierno de la Ciudad de México y la Escuela de Administración Pública, Ciudad de México, 27 de septiembre de 2019.
- Instructora del Curso Introductorio "Ley de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Rendición de Cuentas de la Ciudad de México", para personas servidoras públicas de los Servicios de Salud Pública de la Ciudad de México, Ciudad de México, 04 de septiembre de 2019.
- Ponente en el Foro "Diseño orgánico de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México: hacia una Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México eficiente, transparente y garante del derecho de acceso a la justicia", en la Mesa "Transparencia y rendición de cuentas", Instituto de Investigaciones Jurídicas de la Universidad Nacional Autónoma de México (IIJ-UNAM), Consejo Regional del Área Metropolitana de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (CRAM-ANUIES), y Procuraduría General de Justicia de la Ciudad de México, Ciudad de México, 30 de agosto de 2019.
- Expositora en el marco del Carrusel de temas: Transparencia, acceso a la información, protección de datos personales y archivo, impartiendo el tema "Fundamentos del derecho de acceso a la información y su clasificación en materias de seguridad pública y nacional", Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana del Gobierno Federal (SSPC), Ciudad de México, 30 de julio de 2019.
- Instructora del *Curso Introductorio "Ley de transparencia, acceso a la información pública y rendición de cuentas de la Ciudad de México"*, en el marco de la Jornada por la Transparencia en la Alcaldía Miguel Hidalgo, Ciudad de México, 11 de junio de 2019.
- Instructora del Curso "Fundamentos del derecho de acceso a la información pública y protección de datos personales en la Ciudad de México", para el gabinete del alcalde de Cuauhtémoc, INFO-CDMX, Ciudad de México, 28 de mayo de 2019.



- Instructora en el taller para periodistas 2019, "Beneficios de la transparencia y el acceso a la información pública para la labor periodística", con el tema "¿Cómo usar el derecho de acceso a la información pública y sus medios de defensa?" INFO-CDMX, Ciudad de México, 23 de mayo de 2019.
- Ponente en el "Primer Encuentro por la Transparencia", en el Conversatorio: "Transparencia y anticorrupción", Facultad de Derecho de la UNAM y el INFO-CDMX, Ciudad de México, 2 de mayo de 2019.
- Ponente en el Conversatorio "Transparencia y los derechos de las mujeres en la Ciudad de México", INFO-CDMX, Ciudad de México, 26 de marzo de 2019.
- Ponente en el Foro "La Nueva Fisonomía de la Justicia Laboral frente al Tratado México, Estados
 Unidos, Canadá", en el Panel: "La nueva justicia laboral", Secretaría del Trabajo y Fomento al
 Empleo y Procuraduría de la Defensa del Trabajo de la Ciudad de México, 5 de marzo de 2019.
- Expositora en el Seminario Semana Nacional de Acceso a la Justicia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación con los temas "Transparencia y acceso a la información como ejes de mejora en la administración de justicia" y "Gobierno Abierto", Casas de la Cultura Jurídica de la SCJN, Cuernavaca, Morelos y Pachuca, Hidalgo, 1, 2 y 5 de octubre, 2018.
- Ponente en el Foro Transparencia y Sistema Nacional Anticorrupción en la mesa "Corrupción, desigualdad y democracia en Latinoamérica", CIJUREP, División de Estudios de Posgrado, Universidad Autónoma de Tlaxcala, Tlaxcala, 2 de junio, 2017.
- Conferencista en la Semana de la Transparencia "Implicación de la participación ciudadana, un enfoque de gobierno abierto y rendición de cuentas" con el tema "Los partidos políticos como sujetos obligados en la nueva regulación de transparencia", Instituto de Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales del Estado de Tlaxcala, Tlaxcala, 30 de septiembre, 2016.
- Organizadora y moderadora en el Seminario "El uso del lenguaje no discriminatorio y tratamiento de hechos de violencia en medios impresos" en el marco de la campaña por la igualdad de género He for She de ONU Mujeres, Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas (CCPRI) y Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres (CONAVIM), Secretaría de Gobernación, Ciudad de México, 1 de julio, 2016.
- Expositora en el *Taller en materia de Transparencia y Combate a la Corrupción*, Secretaría General de Gobierno del Estado de Guerrero e Integralia Consultores, 15 y 16 de agosto, 2016.
- Ponente en las Jornadas Internacionales de Acceso a la Información y Archivo, con el tema "El ejercicio del derecho de acceso a la información en casos frontera en México", Red de las Jornadas Internacionales de Acceso a la Información, Archivo General de la Nación (AGN) e INAI, 7, 8 y 9 de junio, 2016.



- Ponente en el Programa Integral de Capacitación en Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales, con el Módulo "Transparencia, Acceso a la Información y Gobierno Abierto", Instituto Mexicano de la Administración del Conocimiento A.C. (IMAC) y Consejo del Poder Judicial del Estado de Michoacán, febrero-abril, 2016.
- Ponente en la Mesa de Trabajo. Fiscalización, Transparencia y Rendición de Cuentas, en la 2º Edición del Foro de Actualización en Derecho y Administración Pública, con el tema "Del acceso a la información a un Sistema Nacional de Transparencia y de Anticorrupción: balance a más de una década", CIJUREP, División de Estudios de Posgrado, Universidad Autónoma de Tlaxcala, 4 de noviembre, 2015.
- Instructora en el Curso "Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión", con el tema sobre la ley federal de transparencia y acceso a la información, para personal de la Dirección General de Radio, Televisión y Cinematografía, Subsecretaría de Normatividad de Medios, Secretaría de Gobernación, Ciudad de México, 29 de octubre, 2015.
- Conferencista en la Mesa de Trabajo. Fiscalización, Transparencia y Rendición de Cuentas, en la 1º Edición del Foro de Actualización en Derecho y Administración Pública, con el tema "La Ley General de Transparencia y Acceso a la Información Pública: una reforma esperada en vigor, postergada en aplicación", CIJUREP, División de Estudios de Posgrado, Universidad Autónoma de Tlaxcala, Tlaxcala, 22 de mayo, 2015.

FORMACIÓN COMPLEMENTARIA. EDUCACIÓN CONTINUA

- Talleres "Reinventando a los docentes", Sastre Académico, julio, 2020.
- Curso "Introducción a la Seguridad Cibernética", Cisco Networking Academy, abril de 2020.
- Curso "Ley de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Rendición de Cuentas de la Ciudad de México", Aula Virtual de Aprendizaje del INFO-CDMX, febrero de 2020.
- Curso "Autoformación en Ética Pública", Aula Virtual de Aprendizaje del INFO-CDMX, febrero de 2020.
- Participación en la "Jornada de Capacitación a Comisionados" en el marco del XVII Encuentro Iberoamericano de Protección de Datos Personales y del 4º Foro Internacional, Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales del Estado de México y Municipios (INFOEM), 18 de junio de 2019.
- Curso presencial "Introducción a la Ley de Protección de Datos Personales en Posesión de Sujetos Obligados de la Ciudad de México", INFO-CDMX, 24 de mayo de 2019.



- Cursos del Centro Virtual de Capacitación en Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (CEVINAI) del INAI en:
 - Ley General de Protección de Datos Personales en Posesión de Sujetos Obligados. Duración 7 horas, enero de 2018.
 - Introducción a la Ley Federal de Transparencia y Acceso a la Información Pública. Duración 7 horas, enero de 2018.
 - o Descripción Archivística. Duración 3 horas, junio de 2017.
 - o Ética Pública. Duración 5 horas, abril de 2017.
 - Introducción a la Ley General de Transparencia y Acceso a la Información Pública. Duración 7 horas, abril de 2017.
 - o Clasificación y Desclasificación de la Información. Duración 3 horas, abril de 2017.
- Curso "Estrategias para el Gobierno Abierto en las Américas. Edición #1". Departamento para la Gestión Pública Efectiva de la Secretaría de Asuntos Políticos de la Organización de los Estados Americanos (OEA). Duración 150 horas, 26 de agosto al 10 de octubre de 2014.
- Curso "Planeación Estratégica". División de Educación Continua y Vinculación de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM. Duración 20 horas, 17 al 28 de septiembre de 2012.
- Curso "El Derecho de Acceso a la Información Pública. Edición #1". Departamento para la Gestión Pública Efectiva de la Secretaría de Asuntos Políticos. Organización de los Estados Americanos (OEA). Duración 135 horas, 28 de octubre al 13 de diciembre de 2011.
- Curso "Ponderación y Proporcionalidad". Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos (IFAI). Duración 18 horas, octubre de 2011.
- Curso "El Derecho a la Protección de Datos Personales". Agencia Española de Protección de Datos (AEPD) y Fundación Centro de Educación a Distancia para el Desarrollo Económico y Tecnológico (CEDDET) con la colaboración de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID), 25 de octubre al 19 de diciembre de 2010.
- Curso "Protección de Datos Personales". Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos (IFAI), 13 de agosto de 2010.
- Programa en Derecho Comparado y Política de Medios de Comunicación "The media law and policy global foundation programme". Center for Social Legal Studies (Oriel College), Universidad de Oxford, Inglaterra, 18 al 31 de julio de 2004.

